

XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales
“Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina”

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina.
CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 3. Tareas y deudas de la memoria: Chile y Argentina
Memoria como afirmación y cuidado del mundo común. Notas sobre una discusión desde una mirada arendtiana: Schmucler y González

Ari Angelina Costamagna
IDH-CONICET (UNC)
ari.costamagna.fernandez@mi.unc.edu.ar

A riesgo de simplificación excesiva, en esta breve exposición tomaremos algunas de las líneas centrales de la discusión entre González y Schmucler (Hunziker, 2022; Schmucler, 2019; González, 2021) en torno a la memoria, y a sus reflexiones en tanto ejercicios de pensamiento político, en el marco del pasado reciente argentino. En esta interlocución es central la recepción de Arendt en Argentina (Bacci, 2010), y fundamentalmente su polémico libro, *Eichmann en Jerusalén* (Arendt, 1963 [2014]). En la década de los noventa, en Argentina, se abren una serie de debates en torno a nuestro pasado reciente, ligadas a las controversias que trajeron las llamadas “leyes de impunidad”, de Punto Final y de Obediencia Debida, así como también los indultos a los genocidas por Menem. Entendemos que ambos autores, aun así, con sus conversaciones y distancias, se sitúan en un horizonte que nos permiten entender esta reapropiación y relectura del *Eichmann* de Arendt, no como un intento exegético, sino a partir de “ejercicios de reflexión política”. En ese sentido, ambos pensadores contribuyen, de distintas maneras, en estos ejercicios y con ellos, al forjamiento de nuevas líneas de reflexión en torno a la memoria.